

Publikationsliste (Stand August 2026)

Monographien

- Rohstoffmacht Russland. Eine globale Energiegeschichte, Wien, Köln: Böhlau, 2025 (2., aktualisierte und erweiterte Auflage).
- Fuel and Power. Energy, Trade and Russian Foreign Relations from Lenin to Putin, Cambridge: Cambridge University Press, 2024.
- Rohstoffmacht Russland. Eine globale Energiegeschichte, Wien, Köln: Böhlau, 2022.
- From Conquest to Deportation. The North Caucasus under Russian Rule, London: Hurst Publishers, 2018; New York: Oxford University Press, 2018.
- Der Nordkaukasus unter russischer Herrschaft. Geschichte einer Vielvölkerregion zwischen Rebellion und Anpassung, Köln etc.: Böhlau, 2015 (Beiträge zur Geschichte Osteuropas, Bd. 49).
- Die Regionen Russlands als neue politische Kraft. Chancen und Gefahren des Regionalismus für Russland, Bern: Peter Lang, 2001 (Studien zu Zeitgeschichte und Sicherheitspolitik, Bd. 6).
- (mit Andreas Wenger:) Russland zwischen Zerfall und Neubeginn. Herausforderungen der Regionalisierung, Zürich, ETH Forschungsstelle für Sicherheitspolitik und Konfliktanalyse 1998 (Zürcher Beiträge zur Sicherheitspolitik und Konfliktforschung, Nr. 47).
- (mit Andreas Wenger:) Russland und die Osterweiterung der NATO. Herausforderung für die russische Aussen- und Sicherheitspolitik, Zürich, ETH Forschungsstelle für Sicherheitspolitik und Konfliktanalyse 1997 (Zürcher Beiträge zur Sicherheitspolitik und Konfliktforschung, Nr. 43).
- (mit Andreas Wenger:) Das schweizerische Engagement im ehemaligen Jugoslawien. Über Grenzen und Möglichkeiten der Aussenpolitik eines neutralen Kleinstaates, Zürich, ETH Forschungsstelle für Sicherheitspolitik und Konfliktanalyse 1995 (Zürcher Beiträge zur Sicherheitspolitik und Konfliktforschung, Nr. 36).

Herausgeberschaften (Bücher)

- (mit Peter Collmer und Ekaterina Emeliantseva Koller:) Zerfall und Neuordnung. Die «Wende» in Osteuropa von 1989/91, Köln etc.: Böhlau, 2019.
- Cold War Energy. A Transnational History of Soviet Oil and Gas, Cham: Palgrave Macmillan, 2017.
- (mit Philipp Casula:) Identities and Politics during the Putin Presidency. The Foundations of Russia's Stability, Stuttgart 2009.
- (mit Andreas Wenger und Robert Orttung:) Russian Energy Power and Foreign Relations. Implications for Conflict and Cooperation, London, New York 2009 (2. Ausgabe als Taschenbuch 2010).
- (mit Andreas Wenger und Robert Orttung:) Energy and the Transformation of International Relations. Towards a New Producer-Consumer Framework, Oxford 2009.
- (mit Andreas Wenger und Robert Orttung:) Russian Business Power. The Role of Russian Business in Foreign and Security Relations, London, New York 2006 (2. Ausgabe als Taschenbuch 2009).
- (mit Andreas Wenger und Andrey Makarychev:) Rossiya pered global'nym vyzovom. Panorama regional'nykh strategii, Nizhnij Novgorod 2002.
- (mit Kurt R. Spillmann, Andreas Wenger und Derek Müller:) Russia's Place in Europe. A Security Debate, Bern 1999 (Studien zu Zeitgeschichte und Sicherheitspolitik, Vol. 6).

Herausgeberschaften (Zeitschriften-Themenhefte)

- (mit Stefan Kube:) Neuaufstellung. Zentralasien nach dem Machtwechsel in Afghanistan, in: Religion und Gesellschaft in Ost und West (RGOW), 2/2022.
- (mit Philipp Casula:) Russian Foreign Policy and Identity, Special Section of Problems of Post-Communism, in: Problems of Post-Communism, Vol. 66, Issue 4 (2019), S. 225-267.
- (mit Regula Zwahlen:) Nordkaukasus – eine gezähmte Krisenregion?, in: Religion und Gesellschaft in Ost und West (RGOW), 6/2019.

- (mit Nada Boškowska:) Manifestations of Nationalism. The Caucasus from the Late Soviet Times to the Early 1990s, *Europe-Asia Studies*, Vol. 70, Issue 6 (2018), S. 853-1017.

Artikel in Fachzeitschriften

- Staat im Staate. Tschetschenien als inneres Ausland, in: *Die Politische Meinung*, Vol. 67, Nr. 577 (2022), S. 51-56.
- Energieflüsse und Embargos. Ost-West Beziehungen im 20. Jahrhundert, in: *Osteuropa*, Vol. 71, Heft 10-12 (2021), S. 29-52.
- Review of 'The Bridge. Natural Gas in a Redivided Europe by Thane Gustafon', in: *The Journal of Modern History*, Vol. 91. No. 1 (2021), S. 194-195.
- (mit Philipp Casula:) Russian Foreign Policy and Identity: Introduction to the Special Section, in: *Problems of Post-Communism*, Vol. 66, Issue 4 (2019), S. 225-226.
- Vertreibung, Trauma, Krieg: Tschetscheniens schwierige Vergangenheit, in: *Religion und Gesellschaft in West und Ost (RGWO)*, 6/2019, S. 5-8.
- Russia's Eurasian Strategy, in: *Strategic Trends*, Zurich: ETH Center for Security Studies, 2019, S. 45-63.
- (mit Nada Boškowska:) Manifestations of Nationalism: The Caucasus from Late Soviet Times to the Early 1990s, in: *Europe-Asia Studies*, Vol. 70, Issue 6 (2018), S. 853-861.
- Highland Rebels. The North Caucasus During the Stalinist Collectivization Campaign, in: *Journal of Contemporary History* 51 (2016) No. 2, S. 234-260, first published on March 20, 2015, doi: 10.1177/0022009414562821
- Vertreibung, Trauma und Krieg. Die tschetschenische Tragödie, in: *Religion und Gesellschaft in Ost und West* 43 (2015) Nr. 6-7, S. 12-15.
- Uneasy Alliances. Bolshevik Co-Optation Policy and the Case of Chechen Sheikh Ali Mitaev, in: *Kritika. Explorations in Russian and Eurasian History* 15 (2014), S. 729-765.
- (mit D. Krempin): 'The Key is in Our Hands'. Soviet Energy Strategy during Détente and the Global Oil Crises of the 1970s, in: *Historical Social Research* 39 (2014) No. 4, S. 113-144.
- Imperiale Projektionen und kaukasische Wirklichkeiten. Banditenwesen und das Phänomen Zelimchan im spätzaristischen Russland, in: *Jahrbücher für Geschichte Osteuropas* 62 (2014) H. 1, S. 30-60.
- Russlands Aufstieg zur Energiegrossmacht. Geschichte einer gesamteuropäischen Verflechtung, *Osteuropa* 63 (2013) H. 7, S. 5-28.
- Farce ums Gas. Russland, die Ukraine und die EU-Energiepolitik, in: *Osteuropa* 59 (2009) H. 1, S. 19-35.
- The Tito–Stalin Split. A Reassessment in Light of New Evidence, in: *Journal of Cold War Studies* 9 (2007) No. 2, S. 32-63.
- Problematische Nachbarschaft. Der Südkaukasus und Russland, in: *G2W* 35 (2007) Nr. 6, S. 20-23.
- Krisenherd Nordkaukasus, in: *G2W* 34 (2006) Nr. 7–8, S. 30-33.
- Am Abgrund. Fehlentwicklung im Nordkaukasus, in: *Osteuropa* 56 (2006) H. 7, S. 33-53.
- From Disengagement to Active Economic Competition. Russia's Return to the South Caucasus and Central Asia, in: *Demokratizatsiya. The Journal of Post-Soviet Democratization* 13 (2005) No. 1, S. 61-85.
- Regionalisation Trends in Russia: Between the Soviet Legacy and the Forces of Globalisation, in: *Geopolitics* 9 (2004) No. 2, S. 342-377.
- Bevölkerungskrise in Russland. Regionale Aspekte und sicherheitspolitische Implikationen, in: *Osteuropa* 53 (2003) H. 4, S. 464-482.
- Zwischen Sowjeterbe und Globalisierung. Grundlegende Merkmale regionaler Entwicklungen in Russland, in: *Europa Regional* 11 (2003) H. 2, S. 81-92.
- Hatschikja, Magarditsch (Hg.): *Jenseits der Westpolitik. Die Aussenpolitik der osteuropäischen Staaten im Wandel*, Opladen 2000 *Grundlagen für Europa*, Bd. 6), rezensiert von Jeronim Perović in: *Osteuropa* 53 (2003) H. 1, 2003, S. 129-131.

- Regionalisierung unter Putin. Alte Muster und neue Trends, in: Osteuropa 52 (2002) H. 4, S. 427-442.
- La spaccatura tra Tito e Stalin. Nuove fonti rivelano nuove ragioni, in: Arte & Storia 3 (2002) Nr. 10, S. 80-87.
- Schwierige Anpassung an die neuen Realitäten. Russische Aussenpolitik gegenüber Weissrussland und der Ukraine, in: Osteuropa 51 (2001) H. 4-5, S. 466-480.
- Balkan Intrigue and the Soviet-Yugoslav Conflict of 1948, in: Journal of Political History and Culture of Russia 14 (2000) No. 2/3, S. 91-107.
- Der Balkanknoten und der sowjetisch-jugoslawische Konflikt von 1948, in: Osteuropa 49 (1999) H. 1, S. 55-70.
- (mit Derek Müller und Andreas Wenger): The New Approach to Russian Security in the Context of the Program for Change, in: Aussenpolitik. German Foreign Affairs Review 49 (1998) No. 1, S. 32-35.
- (mit Andreas Wenger): Russlands Sicherheitspolitik vor der Neubestimmung? Die Herausforderung der NATO-Osterweiterung, in: Osteuropa 48 (1998) H. 5, S. 451-466.
- Russia's Ambivalent Relation to the West, in: Swiss Review of World Affairs (1997), No. 11.
- (mit Andreas Wenger): Das schweizerische Engagement im ehemaligen Jugoslawien. Unspektakulär, aber wirksam, in: Strategie. Das Schweizer Magazin für Sicherheits- und Friedenspolitik (1995) Nr. 4, S. 4-8.

Buchbeiträge

- Reverberations of War. Implications for Russia, Eurasia and Global Geopolitics, in: Alexander Meinenberger, Sandra King-Savić und Katharina Biegger (Hg.), Mit Osteuropa denken: Kultur, Wissenschaft, Politik, Berlin: Frank & Timme, 2025, S. 621-643.
- Russia's War Against Ukraine. Domestic Fallout and Eurasian Geopolitical Shifts, in: Gorana Grgić and Daniel Möckli (Hg.), Strategic Trends 2025: Key Developments in Global Affairs, Zürich: ETH Center for Security Studies, 2025, S. 33-52.
- Einführung. Identität und Politik in Osteuropa nach 1989/91, in: Bianka Pietrow-Ennker (Hg.), Nationsbildung und Außenpolitik im Osten Europas. Nationsbildungsprozesse, Konstruktionen nationaler Identität und außenpolitische Positionierung im 20. und 21. Jahrhundert, Osnabrück: fibre Verlag, 2022, S. 517-532.
- Caucasian Banditry in Late Imperial Russia. The Case of Abrek Zelimkhan, in: Ramazan Hakkı Oztan and Alp Yenen (Hg.), Age of Rogues. Revolutionaries, and Racketeers at the Frontiers of Empire, Edinburgh: Edinburgh University Press, 2021, S. 83-119.
- Die «Wende» als «Verrat»: Russland, die Nato-Osterweiterung und das Scheitern der europäischen Sicherheitsordnung, in: Peter Collmer, Ekaterina Emeliantseva Koller, Jeronim Perović (Hg.), Zerfall und Neuordnung. Die «Wende» in Osteuropa von 1989/91, Köln etc.: Böhlau, 2019, S. 75-102.
- The Soviet Union's Rise as an International Energy Power. A Short History, in: Jeronim Perovic (Hg.), Cold War Energy. A Transnational History of Soviet Oil and Gas, Cham: Palgrave Macmillan, 2017, S. 1-43.
- Foreword, in: Ivo Mijnsen, The Quest for an Ideal Youth in Putin's Russia I. Back to Our Future! History, Modernity and Patriotism According to Nashi, 2005-2012, Stuttgart 2012, S. 11-13.
- Josip Broz Tito, in: Jonathan Wright, Steven Casey (Hg.), Mental Maps in the Early Cold War Era, 1945-1968, Basingstoke 2011, S. 131-159.
- (mit Robert Orttung): Energy Security, in: Myriam Dunn Cavelty, Victor Mauer (Hg.), The Routledge Handbook of Security Studies, London, New York 2010, S. 211-220.
- (mit Philipp Casula): The Stabilization of Russia During the Putin Presidency. Critical Reflections, in: Philipp Casula, Jeronim Perovic (Hg.), Identities and Politics during the Putin Presidency. The Foundations of Russia's Stability, Stuttgart 2009, S. 19-30.
- Russian Energy Power: Domestic and International Dimensions, in: Jeronim Perovic, Robert Orttung, Andreas Wenger (Hg.), Russian Energy Power and Foreign Relations. Implications for Conflict and Cooperation, London, New York, S. 1-20.

- Changing Markets, Politics and Perceptions. Dealing with Energy (Inter-) Dependencies, in: Andreas Wenger, Robert Orttung, Jeronim Perovic (Hg.), Energy and the Transformation of International Relations. Toward a New Producer-Consumer Framework, Oxford 2009, S. 26-58.

Varia: Studien, Arbeitspapiere, Internetpublikationen, Printmedien (Auswahl, seit 2014)

- Vorbereitung auf den Krieg. Militarisierung der russischen Jugend, CSS Policy Brief, Nr. 9, Zürich: ETH Center for Security Studies, August 2026.
- (mit Jonathan Raspe): Belarus im Sog des russischen Kriegs in der Ukraine, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 373, Zürich: ETH Center for Security Studies, März 2026.
- (mit Vassily Klimentov): Russland und die OSZE. Eine ambivalente Beziehung, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, 368, Zürich: ETH Center for Security Studies, November 2025.
- (mit Roman Horbyk): Post-War Ukraine. Healing a Traumatized Nation, CSS Policy Perspectives 13/4, Zürich: ETH Center for Security Studies, June 2025.
- Georgien am Scheideweg, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, 349, Zürich: ETH Center for Security Studies, Oktober 2024.
- (mit Hrant Mikaelian): Geopolitische Auswirkungen des Berg-Karabach-Konflikts, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 334, Zürich: ETH Center for Security Studies, Dezember 2023.
- (mit Andrej Marković:) Brennpunkt Balkan: Serbien und Kosovo, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 325, Zürich: ETH Center for Security Studies, Juni 2023.
- Russlands Zukunft als Rohstoffmacht, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 316, Zürich: ETH Center for Security Studies, Dezember 2022.
- (Special Editor:) Perspectives on Europe, Caucasus Analytical Digest, No. 129, September 2022.
- Sicherheitsordnung nach Moskaus Ukraine-Invasion, CSS Policy Perspectives, Vol. 10/5, Zürich: ETH Center for Security Studies, Juni 2022.
- Wie sehen die Ursprünge der Idee «Wandel durch Handel» aus? Als im Kalten Krieg sowjetisches Erdöl und Erdgas nach Westeuropa flossen, in: Neue Zürcher Zeitung, 21.04.2022 (Online).
- (mit Maria Shagina:) Nord Stream 2: It's Time to Change Perspective, CSS Policy Perspectives, Vol. 9/6, Zürich: ETH Center for Security Studies, April 2021.
- (mit Andrej Marković:) Vertrauensbasis in Gefahr. Aufrüsten im Westbalkan, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 282, Zürich: ETH Center for Security Studies, April 2021.
- Historische Wurzeln im Karabach Konflikt, in: Neue Zürcher Zeitung, 3.11.2020, S. 6.
- Virus im System. Russland und die Corona-Krise, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 266, Zürich: ETH Center for Security Studies, Juli 2020.
- Mit dem Putsch begann Afghanistans Tragödie, in: Neue Zürcher Zeitung, 24.12.2019, S. 7.
- (mit Benno Zogg:) Unheimliche Umarmung – eingeklemmt zwischen China und Russland, sucht Zentralasien die Balance zu wahren, in: Neue Zürcher Zeitung, 6.12.2019, S. 10.
- (mit Benno Zogg:) Russland und China. Potenzial der Partnerschaft, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 250, Zürich: ETH Center for Security Studies, Oktober 2019.
- Virus im System. Russland und die Corona-Krise, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 266, Zürich: ETH Center for Security Studies, Juli 2020.
- Keine grauen Flecken mehr auf der Landkarte – es braucht wieder mehr Osteuropa-Expertise, in: Neue Zürcher Zeitung, 6.6.2018, S. 12.
- Russland setzt auf Eurasien als Machtbasis, Neue Zürcher Zeitung, 12.4.2019, S. 7.
- Russia's Turn to Eurasia. Regional and International Implications, CSS Policy Perspectives, Center for Security Studies, ETH Zurich, Vol. 6, No. 5 (2018).
- Das System Putin: Wie stabil ist Russland?, CSS Analysen zur Sicherheitspolitik, Nr. 225, Zürich: ETH Center for Security Studies, April 2018.
- Putin's Challenges, in: Russian Analytical Digest, No. 218, 10 April 2018.
- (Special Editor): Karabakh Conflict, in: Caucasus Analytical Digest, No. 84, 14 June 2016.
- (Special Editor:) Low Oil Prices. Economic and Social Implications for Azerbaijan, in: Caucasus Analytical Digest, no. 83, 21 April 2016.
- Sucht nach Öl: Das «System Putin» und die Folgen der Wirtschaftskrise, in: Russlandanalysen, Nr. 333, 8. April 2016, S. 2-7.

- Will Putin Survive 2016? Oil Price Collapse and Russia's Stability, Russian Analytical Digest, No. 180, 23 March 2016, S. 7-12.
- Russlands Sucht nach Öl. Wankt das «System Putin»? , in: Geschichte der Gegenwart, 1. März 2016.
- (Special Editor:) The South Caucasus and the Ukraine Crisis, Caucasus Analytical Digest, Nos. 67-68, 23 December 2014.